

## LA ABSOLUTA SUFICIENCIA DE JESUCRISTO

Por Maximiliano Gallardo P.

HACE ALGUNOS MESES un programa de televisión mostraba la experiencia de una latinoamericana que se había mudado a Hong Kong. Allí se había acostumbrado a visitar templos pertenecientes a diferentes religiones y ofrecer algún tipo de ofrenda. Encendía velas ante una imagen de María o algún santo y a la siguiente semana encendía cirios en un templo budista. Justificaba su práctica afirmando que "todas las religiones son iguales", que "todos los caminos llevan a Dios".

Tal concepto se está masificando hoy en día ante la globalidad de las comunicaciones y el fácil acceso a multiplicidad de formas religiosas a través del mundo. Aunque tal idea es atractiva desde el punto de vista humano, pues evita el compromiso, es una tremenda contradicción en sí misma. La verdad es que ninguna "forma religiosa" conduce a Dios sino sólo aquel camino que él ha revelado en Jesucristo.

La práctica de asimilar caminos religiosos alternativos al revelado por el único y sabio Dios es un engaño muy antiguo. Ya por el tiempo de los Jueces los hebreos habían adoptado la costumbre de tener a Jehová como una alternativa más en medio de las falsas deidades paganas. Recordemos como los vecinos del padre de Gedeón reaccionaron pidiendo la muerte de su hijo cuando derribó los altares familiares de Baal y Asera, Jueces 6:25-32. Luego el mismo Gedeón cayó en el absurdo de fomentar una idolatría disfrazada cuando hizo un efod tras del cual todo Israel se prostituyó, Jueces 8:23-27. Muchos siglos después el pueblo aun seguía con el "problema Baal" incrustado en su vida religiosa, especialmente en el Reino del Norte. El profeta Elías les demandó definirse:

*--¿Hasta cuándo vacilaréis vosotros entre dos pensamientos? Si Jehová es Dios, seguidle; si Baal, id en pos de él.*

*Y el pueblo no respondió palabra., 1º Reyes 18:21, RVR 95.*

Un objeto de idolatría, la serpiente de bronce, permaneció por un tiempo incomprensiblemente largo como elemento de adoración entre los hebreos. Recién en los tiempos del rey Ezequías se logró su destrucción, 2º Reyes 18:4.

Por los días de Jesucristo la "tradición de los ancianos" había ocupado el lugar de los principios bíblicos, siendo esta situación criticada por el mismo Señor. Tenemos un ejemplo cuando se le preguntó a Jesús: "¿Por qué tus discípulos quebrantan la tradición de los ancianos, pues no se lavan las manos cuando comen pan". No tardó el Señor en responder: *¿Por qué también vosotros quebrantáis el mandamiento de Dios por vuestra tradición? Mateo 15:1-6.*

***La tradición fue otra forma de desviarse del camino trazado por Dios.***

Así vemos que la tradición fue otra forma de desviarse del camino trazado por Dios. No era tan grosera como la idolatría del Antiguo Testamento, pero igualmente devastadora. Las tradiciones se disfrazan de piedad y apelan a formas humanas de conciencia religiosa, haciendo creer al profesante que verdaderamente sigue a Dios cuando lo que ocurre es lo contrario. Tristemente muchas personas dentro del mundo cultural cristiano pretenden hoy poner a Jesucristo como una alternativa más para llegar a Dios, pero no como el único camino que él afirmó ser. Sus palabras se entienden bien: *Yo soy el camino, la verdad y la vida; nadie viene al Padre sino por mí, Juan 14:6.* Esto lo tenían muy claro Pedro y Juan al afirmar que *en ningún otro hay salvación, porque no hay otro nombre bajo el cielo, dado a los hombres, en que podamos ser salvos, Hechos 4:12.* Sin embargo, el catolicismo romano sigue empeñado en sustentar con tradiciones la validez de integrar otros intercesores ante Dios, como María, los santos y los ángeles.

El apóstol Pablo enfrentó el problema de las tradiciones religiosas en la iglesia de Colosas cuando presentó a Jesucristo como la revelación definitiva y completa de la Deidad. Advirtió a la iglesia:

*Mirad que nadie os engañe por medio de filosofías y huecas sutilezas según las tradiciones de los hombres, conforme a los rudimentos del mundo, y no según Cristo. Porque en él habita corporalmente toda la plenitud de la Deidad, y vosotros estáis completos en él, Colosenses 2:8.*

Se trata la carta a los Colosenses de una visión formidable de lo que es Jesucristo:

- imagen absoluta de Dios, Colosenses 1:15
- creador de todo, Colosenses 1:16 a
- objeto y propósito de la creación, 1:16 b
- preexistente, 1:17
- sustentador de la creación y de la Iglesia, 1:17-18
- quien merece en todo la preeminencia, 1:18
- posee plena deidad, 1:19; 2:9

En cuanto a la obra de Jesucristo, Pablo afirma en la misma epístola que nuestro Señor:

- ha reconciliado con Dios todas las cosas por medio de su muerte en la cruz, 1:20
- ha reconciliado con Dios a los pecadores que creen, 1:21
- ha presentado a los creyentes ante Dios como santos e irreprochables, 1:22
- ha hecho que estén los creyentes *completos en él*, 2:10
- ha triunfado sobre los poderes malignos, 2:10, 15.

Por la unión de los creyentes con Cristo en el bautismo, Dios:

- les ha otorgado una vida nueva y perdonado sus pecados, 2:12-13
- los ha librado de toda condenación de la Ley, 2:14.

¿Por qué es tan importante comprender verdaderamente quien es Jesucristo? Porque una visión distorsionada y limitada nos conduce al error que nos lleva por caminos alternativos que no resisten una evaluación seria de su eficacia.

### **1. La absoluta suficiencia de Jesucristo se muestra por lo que él es.**

¿Cuántos de nosotros hemos encontrado al borde de alguna carretera o aun en la ciudad las popularmente reconocidas "animitas", o sea, pequeños santuarios erigidos en honor a personas que han muerto en forma trágica en la vía pública? La gente invoca a tales difuntos con la esperanza que los tales les concedan algún favor. Pero es que ningún difunto de cualquier época, incluidos los santos apóstoles y María, la madre de Jesús, puede responder a alguna petición aunque quisiera. Sólo Dios es omnipotente (todo lo puede), es omnisciente (todo lo conoce), es omnipresente (está en todo lugar a la vez).

Supongamos que al mismo tiempo en un instante preciso varias personas invocan al mismo difunto desde diferentes lugares geográficos. ¿Podrá oírlos? ¡No! No puede estar en todo lugar a la vez, no puede saber todo a la vez, ni tiene el poder ni autoridad para actuar a favor del remitente. Sin embargo, Jesucristo puede ser invocado por todo el planeta en cualquier lugar y siempre oirá la oración porque es Dios mismo, el creador del universo y quien tiene la preeminencia en todo.

Además, la Escritura es enfática al reconocer sólo a Jesucristo como único intercesor ante el Padre. *Porque hay un solo Dios y un solo mediador entre Dios y los hombres, Jesucristo hombre, el cual se dio a sí mismo en rescate por todos*, 1ª Timoteo 2:5.

Tal vez los seres que han estado en una comunión más estrecha con Dios desde su creación han sido los ángeles, pero ni aun por esto la Escritura les otorga algún papel intercesor. Al contrario, en la misma Epístola a los Colosenses Pablo objeta terminantemente el culto a los ángeles. *Nadie os prive de vuestro premio, afectando humildad y culto a los ángeles, entremetiéndose en lo que no ha visto, vanamente hinchado por su propia mente carnal*, Colosenses 2:18.

### **2. La absoluta suficiencia de Jesucristo se muestra también en lo que él hizo.**

La Biblia nos presenta a Jesucristo como el creador y sustentador de todo lo que existe. Estamos aquí en presencia de la realidad que al volvernos a Jesucristo, nos acercamos al originador de la vida y todo nuestro entorno.

Debido a su pecado, el hombre se constituyó en enemigo de Dios, pero Jesucristo es la ofrenda expiatoria que satisface la justicia ofendida de Dios. El hombre es incapaz de reconciliarse con Dios por sí mismo ya que nada de lo que pueda hacer soluciona la deuda que tiene con Dios por su pecado. Sin embargo, es Jesucristo quien logra la reconciliación del hombre

con Dios por su muerte en la cruz.

Jesucristo, luego de su resurrección, fue exaltado a la diestra del Padre y constituido como fiel mediador e intercesor a favor de los que lo buscan, afirma el autor de Hebreos.

*Por tanto, teniendo un gran sumo sacerdote que traspasó los cielos, Jesús el Hijo de Dios, retengamos nuestra profesión. Porque no tenemos un sumo sacerdote que no pueda compadecerse de nuestras debilidades, sino uno que fue tentado en todo según nuestra semejanza, pero sin pecado. Acerquémonos, pues, confiadamente al trono de la gracia, para alcanzar misericordia y hallar gracia para el oportuno socorro*, Hebreos 4:14-16.

Entendamos bien que **toda oración elevada a Dios va a través de la persona de Jesucristo.**

### **3. La absoluta suficiencia de Jesucristo se muestra en su resurrección.**

En su resurrección el Señor se ha constituido en el modelo de la nueva humanidad que un día reinará con él.

*Mas nuestra ciudadanía está en los cielos, de donde también esperamos al Salvador, al Señor Jesucristo; el cual transformará el cuerpo de la humillación nuestra para que sea semejante al cuerpo de la gloria suya, por el poder con el cual puede sujetar a sí mismo todas las cosas*, Filipenses 3:20-21.

### **4. La absoluta suficiencia de Jesucristo se muestra en el hecho de que es el centro de la adoración celestial.**

No hay ni una remota evidencia que en el cielo se reconozca otro objeto de adoración que no sea Dios Padre y el Cordero Redentor. Lo atestiguan los siguientes pasajes de Apocalipsis:

*Al que está sentado en el trono, y al Cordero, sea la alabanza, la honra, la gloria y el poder, por los siglos de los siglos*, Apocalipsis 5:13.  
*La salvación pertenece a nuestro Dios que está sentado en el trono y al Cordero*, Apocalipsis 7:10.

*¡Aleluya, porque el Señor nuestro Dios Todopoderoso reina! Gocémonos y alegrémonos y démosle gloria; porque han llegado las bodas del Cordero, y su esposa se ha preparado*, Apocalipsis 19:6,7.

### **5. La absoluta suficiencia de Jesucristo se muestra en que prometió él la venida del Espíritu Santo.**

La tercera persona habita en los creyentes y les sirve como Consolador. Al mismo tiempo la tarea del Espíritu es mostrar a Jesucristo en toda su magnificencia al creyente.

### **6. La absoluta suficiencia de Jesucristo se muestra en que prometió volver.**

Aunque hay decenas más de argumentos, finalizaremos con el argumento que Jesucristo fue quien prometió volver. A él esperamos para que restaure todas

las cosas, Juan 14:1-3; Hechos 3:20-21.

Al confesar la absoluta suficiencia de Jesucristo no deseamos aparecer como porfiados o exclusivistas, pero si dejáramos de aceptar el claro testimonio de las Escrituras negaríamos su eficacia y caeríamos en una profunda contradicción. María, la madre de Jesús, fue sin duda parte del propósito de Dios al dar a luz al Salvador del mundo, pero al otorgarle todas las dignidades que pertenecen sólo a Jesucristo, Señor y Dios, estaríamos convirtiendo a una mortal en una deidad. De esta manera se perdería totalmente de vista el lugar exclusivo que Dios otorga a la persona de su Hijo. Preferimos mil veces seguir el testimonio bíblico antes que criterios humanos que afirman sus doctrinas o ideas en tradiciones que no sólo no tienen asidero de las Escrituras, sino que van en abierta contradicción con lo que las Escrituras afirman.

Sigamos a Jesucristo nuestro Señor con seguridad y certeza, ya que la verdad no es relativa sino cierta. Fue Cristo quien dijo: *Si vosotros permanecéis en mi palabra, seréis verdaderamente mis discípulos; y conoceréis la verdad, y la verdad os hará libres*, Juan 8:31-32. RVR 95. [c]

## LOS CARISMÁTICOS CATÓLICOS Y LA VIRGEN MARÍA

Por Eugenio Ramírez M.

LA MAYORÍA DE los evangélicos por regla general calificamos a los católicos como "idólatras" por su culto a la virgen María. A ninguno de nosotros se nos ocurriría pensar que podríamos incluir algún tipo de devoción hacia la madre de nuestro Salvador sencillamente porque en la Biblia no aparece el culto a María. Si adoráramos a María sería llegar a tener otros "dioses" delante de nosotros. Además, la base de nuestra doctrina está sustentada fundamentalmente en los principios de la Reforma protestante: *Sola fide, sola gratia, sola Scriptura* (sólo la fe, sólo la gracia, sólo la Escritura). Para la iglesia Católica Romana la devoción a la virgen María ocupa un lugar de preferencia. Ella ha llegado a ser en la práctica objeto de culto.

Dentro de toda la estructura organizadora a nivel mundial, encontramos grupos pertenecientes al denominado movimiento de la "Renovación Carismática Católica" (RCC). ¿Qué tienen de especial? La forma de ser de sus miembros. Son católicos de "tomo y lomo", pero a la vez son muy diferentes al carácter tan formal del resto. Se trata de creyentes sinceros que aman al Señor y que han experimentado un mover del Espíritu Santo de manera similar a los pentecostales clásicos. Sus inicios se remontan a la década de los sesenta. Tomaron una buena parte de sus comienzos de la experiencia de iglesias pentecostales. Por otro lado, a diferencia de los pentecostales clásicos, ellos han permanecido en la estructura católica. Viven



su fe dentro del seno de su iglesia de una manera renovada en el Espíritu Santo. Se han organizado en innumerables "grupos de oración".

### *Ellos han permanecido en la estructura católica.*

En el caso de Chile se han constituido más de dos mil grupos de oración carismático-católica. Podemos hablar de unos diez mil creyentes carismáticos. Este movimiento dentro de la iglesia católica está dirigido principalmente por laicos y orientado por sacerdotes atraídos por el movimiento de la RCC.

Señalo tres aspectos que impulsaron el despertamiento espiritual de los grupos carismáticos católicos. Primero, se destaca una "sed notoria" de Dios frente a los cambios traídos por el post-modernismo que hacían sentir cómo el mundo se secularizaba. En segundo lugar fue la influencia del movimiento pentecostal clásico que se caracterizaba por la celebración de cultos de gran espontaneidad y fervor religioso. Por último se constituía en factor importante la realización del Concilio Vaticano II. Dicho evento tenía como propósito buscar una renovación espiritual al interior de la iglesia católica. Recordemos que antes del Concilio todo el sistema de vida y práctica de la liturgia católica era irrelevante para el hombre moderno.

Naturalmente se entiende que dentro de la concepción católica no se podría marginar a la virgen María como parte de este movimiento renovador. Entre los años 1962 y 1965 se llevó a cabo el Concilio. Fue iniciado por Juan XXIII y concluido por Paulo VI. La intención de convocarlo fue de llevar un "amplio programa de renovación de la iglesia en la santificación de sus miembros, la difusión de la palabra revelada, la consolidación de sus instituciones, los contactos con los hermanos separados y la acción en favor de la paz". El papa pedía que se elevara una oración universal que decía: *"Renueva en nuestro tiempo los prodigios como un nuevo Pentecostés, y concede que la iglesia santa reunida en unánime y más intensa oración en torno a María, Madre de Jesús, y guiada por Pedro, propague el reino de verdad, de justicia, de amor y de paz. Así sea"*.

¿Cómo se define la Renovación Carismática Católica? Sus propios miembros se han definido a sí mismos como una "corriente de gracia, un llamamiento que va ampliándose, dirigido a la conciencia cristiana para estimularla o renovarse en profundidad. Brota del corazón de la comunidad eclesial como un himno de confianza incondicional en la presencia todopoderosa del Espíritu Santo en el mundo". Su propósito fundamental es "intensificar entre los creyentes su conocimiento amoroso del Padre, desarrollando su 'familiaridad' con Cristo, mediante una disponibilidad cada vez mayor a la acción del Espíritu Santo". (*Mensaje de los obispos canadienses sobre la renovación canadiense*, citado por P. Carlos Aldunate en *La Renovación Carismática*.)

La devoción por la virgen María está considerada dentro de los trece elementos esenciales de la RCC.